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¿ Q u é  es Gi'am álíca?— E l arle de hablar y escri­bir bien .
— ¿En cimnlas parles se divide la (íramalica?
— En cuatro que son: Analogía, Siiiláxis, Proso­

dia y Ortografia.
—¿Qué es Analogía?—La parte de la (jramáli- 

ca que estudia separadas las partes de la oración.
— ¿Qué es .Sintaxis?— La parle de la Grainálica 

que estudia las oraciones.
—/Jué es Prosodia?'— La parle de la Gramática 

que trata del acento.
—¿Qué es Ortografía?— La parte de la (iramáli- 

ca que nos dice qué letras debemos poner y qué 
signos debemos usar. La itrtogrnria tiene dos par­
les: la una nos dice qué letras debemos poner, y 
la otra qué signos debemos usar

— ¿Qué es número?—La circmislam ia que nos 
dice si hablamos de un objetoode mas de uno. Los 
números son dos: .singular y plural. Número sin­
gular es la circunstancia que nos dice (pie habla­
mos do uno; como tintero. , . Número05676264



plural es !a ciremtslaneia que nos dice que había- 
Jilos de mas (ie uno;(;onio {.iiiit̂ iats, |)ci[)(‘tes, iilunuis

Diga V. palabras en singular v palabras en núi- 
ra l?-liscue!a , singular, líscueias, plural. Tiuleio,
singu ar hiUcros, plural. I»apel,singular. Pandesplural. Nifu), singular Niños, plural.

-—¿Qué es género.̂  La división de vivientes en 
machos y hembras.

—¿Cuántosson los géneros;’—Kn rif̂ or dos-mas­
culino y femenino. Género mascubno es la circuns­
tancia que nos dice si iialilamos de hombres ó de 
animales machos ó de cosas (jiio por d uso se con­
sideran como animales machos; ejemplo: fírnulio, 
caballo, árbol. Género femenino es la circmi.slancia 
que nos dice si hablamos de mujeres ó de animales 
híMiibras, ó de cosas que por d uso se con-íideran 
como animales hembras; ejemplo: Muria yenua 
fruía. ’

—Qué es género neulrol—U  circustaneia ile 
hablar por medio de los adjetivos de iinn manera 
indetcrininatlü; como lo bueno, lo malo, l» peor lo 
mejor.

—<Qné es género común de dosl—La circunstan­
cia (le valer un mismo nombre para hombre y para 
mujer; como Mai'ms.

—Qué es género epmcno.!’—Cuando un animal, 
aunqw(‘ sea macho, lo consideramos como himibra, 
y  aiiiKjuc sea hembra lo considci-amos como macho, 
se dice que es del género epiceno; ejemplo: ác/uila, 
rafon.



__Oh,', yt-noiTi nvihi()u<‘''— Cnandii una misma
casa Til consiiií'rümos unas vi-c/’S como maí'Ciilnia 
V oirás corno femenina, so dice qne es dei genero 
àmbiiruo: ('ji'mplo: mar, pvnilr., .ww(h

__ -̂Oué es (Irrliiiocion'*. — T-l (¡ifiTciile modo que
lie.neirde signilicar las palabras según la preposi­
ción (ine )e's acompañaí ó el diferente modo que 
tienen de significar las palabras según la manera
de ternnnar. ^

__;( ’u;iulos son los casos?—Seis; nominativo, ge­
nitivo, dativo, acusativo, vocativo y ablativo.

líl nombre esta en nominalivo cuando ejconla lo 
que dice el verbo; ejemplo: Pio reza la oraciou; i  to 
está en nominalivo.

líi nombre está en gcniiivo ruando denota pose- . 
sion ó depende de sustantivo; ejemplo: Los libros 
sonde Pío Pío esta en

lil nombre está en daiivo cuando denota utilidad 
ó daño; ejemplo de uülidad: Di seis cuartos a J w. 
P-a esU'i en ■Intivo. l''jemplo de daño: lichaion una 
iniiila á Pío- t*ío está en daiivo.

M nombre e.'ilá cm anmiivo cuando recae en el 
lo que dice ei verbo; ejemplo; Vio reza la orncwn. 
Oración csla en aeusalivo.

til noml)i'e está en t'eco/ít'O cuando babUimos coii 
él;ejemj)lo: Pío, reza la oración'- Vio está enyocoííro.

Kl nombre eslá en o///o/íi;o cuando denota sepai’a- 
eion, insiriimiMilo. causa o modo; ejemplo de sep.a- 
racion: M(‘ despedi úvJnan: .luán está en aldalì'O, 
porque denota separación. Kjemplo de iuslrumcii-



G
to: Con mía piedra rompí un cristal; una niedrá p«- 
a en ablativo Ejemplo de causa; Me marcho por 

ineulim: tu culpa está en ahlaiivo. Kjemnio de mo!

¿Uantasson las partes de ia oración?—Nim-
^e. nombre, pronombre, artículo, verbo narticinio 

 ̂! ! ; 0'7  7 '  conjunción é interjección. ’

SHve paia decir como se llaman la.s cosas v como 
¿ / w c o iT a £  1̂— ?'' el sustantivo:

í i r ñ n n r ^  como yo en bmaíde B aubo.- no.oo-o.en lu^mrde fíranlio\ fie r ím

o r a c i n P a r t e  de la 

.sir™‘ ,» n  de,*iT'h '~^r P“''*®

'■’■

Piuiiidü. (lucí 1110 mal; ma! es advorPio de modo.



—;.Oué os preposición?— Una parte do la oración 
que sirve para rejíir á otras y para formar compues­
tos; ('jem|)lo: amo ó Dios. Coa/radecir; A  y contra 
son las proposiciones.

—¿Olió es co«/tmcion?—Una parte de la oración 
que sirve para enlazar dos palabras ó dos oracio­
nes; ejemplo: entre Braulio y Palacios levantan una 
piedra. Braulio escribe y Palacios lee; la y es la 
conjunción.

— ¿Qué es interjección?—Una parte la oración 
quesirve para expresarlos afectos del ánimo; ejera- 
pio: ¡oy como medueleesledcdo! Ay es inlerjec- 
cion de dolor.

DEL NOMBRE.

—¿Qué es nombre?—Una parte de la Oración que 
sirve para decir cómo se llaman las cosas y cómo 
son: ejemplo: papel blanco: popeZ es e.1 suslánlivo; 
Umtco el adjetivo. Se divide en sustantivo y adje­
tivo.

—¿Que es nombre sustantivo?—Una palabra que 
sirve para decir cómo se llaman las cosas; como 
papel.

—¿Qué es nombre adjelivo?—Una palnlira que 
sirve para decir cómo son las cosas: copio blanco

—¿En qué se divide el nombre sii.'ilanlivü?~En 
común ó apelativo, y propio ó individual.



—¿Qué es nombre commi?—Af|uel nombre que 
sirve para decir cómo se llama una cosa la cual 
tiene otras semejantes; como escuda, liniero vane! 
niño. ^  ‘  ’

-¿-Qué es nombre propio.̂ '—Aquel nombre nne 
sirve para decir como se llama una cosa, la cual no 
tiene otra semejante; como LnfiroFio, Khro, Lardero.

¿üigame V, al̂ ûnos nombres comunes v alíru- 
Jios propios?— Cmr/flí/, nornftre común; Logroño 
rropio. Iho, nombre común: libro, propio W  
nombre común; Lardero, propio.

—-¿Ln qué se divide el nombre adjetivo’ __En
positivo, comparativo y snperlaüvo

- ¿ E n  qué se conocen el posilivo.’ el comparati­
vo y e superlalivo?-El positivo es el mismo adié- 
liyo; el comparativo es el adjetivo con uno de los 
adverbios imi. mas, menos ó cosa equivalente- el 
superlativo lleva el adverbio mwj Ò la terminación 
isimo. El positivo el comparativo y el superlativo 
se llaman grados de comparación.

¿í)e cuantas maneras es el comparativo’ __De
1res; de igualdad, de superioridad y de inferiori­
dad. El de ifjunhlad lleva el adverbio tan- ei do su­
perioridad el adverbio mas; y el de inferioridad el 
adverbio mónos.

—í'Dígame V. un primitivo, un derivado uu 
nominal, etc.?

8

Primilico: molino. 
Nominal: cochero

Delirado: molinero. 
\erbai: cazador.



o
iVíJcioiioí; español. 
Aumentativo: peñazo. 
Simple: pelo. 
Numeral: nueve. 
Patiilivo: milad.

Palronimico: Martínez. 
Pimimilivo: perrilo. 
Compuesto: pelirubio. 
Ordinal: noveno. 
Colectivo: ayunlamieulo.

DEL PRONOMBRE.

— :Oaé es pronombre.®—tina parte de la oración
que se'pono, eu lugar del nombre; como yo en u-
gar de Braulio: nosotros en lugar de Braulio y üe

^ __¿Cuáles son los pronombres personales?
i'o, mi, me. coiiinigo.
Nos, nosotros, nosotras.
Tú, lí. le, contigo.
Os, vosotros, vosotras.
É l , ella. ello, ellos, ellas.
Le , la, lo, les, los. las.
Aquel, aquella, aquello, aquellos, aquellas. 
Si, se, consigo.

.—¿Cuáles son los pronombres demoslraUvos'l 
liste, esta, esto, estos, estas.
Ese, esa, eso. esos, esas 
A(iuel, aquella, aquello, aquellos, aquellas. 
Cuáles son los pronombres poseé'ioos.̂

Mi, mis. mil), mda, míos. mias.
Tu, tus, luyo, luya, tuyos, luyas.



Su, sus. suyo, suya, suyos, suyas.
Nues ro. nuestra, nuestros, nuestras. 
Vueslio, vuestra, vuestros, vuestras 

—¿Cuales son los pronombres relativos  ̂
yue, cual, quien y cuyo.

^¿Qué parles de la oración puede ser el mm’

dJ vVrtHji'rpTo: Zf̂ 'r̂ rEs''"
íwo cuando vieM despenes de susliníivT” * '" '" í“ '  
el libro que he comprado. Eg nroii'omhr°’ - 
livo cuando pregu¿lanms; e S o

ejenZo“ ” í t Z Z r h a c e ' !

nombre“ .ro"pio'!' c Z H 'e Z T y   ̂ uu
nomb,-es yo, uosolros, tú, vosol™rv ge?

10

Singvlar masculino.

Nominativo El^^allo.
Ceniíivo... gallo.

.......  ^ ó ¡¡ara el gallo.
Acusativo. gallo.
Vocativo... /OA gallo!
Ablativo Í!^n,von, por, sin, de, sobre eUalIo.



\ \

P lu ra l masculino.

Nom.. Los gallos.
G en .. Be los gallos.
Dat... A  ó para los gallos.
A c ..,. A los gallos.
Voc... ¡Oh gallos!
A b .... En , con, por, sin, de, sobre los gallos.

Singular femenino.

Nom. La gallina.
G en .. De la gallina.
Dat... A  ó para la gallina.
A c .... A  la gallina.
Voc... /O/i gallina!
A b .... En , con, por, sin, de, sobre la gallina.

P lu ra l femenino.

Nom.. Las gallinas.
G en .. De las gallinas.
Dat.;. A  ó las gallinas.
A c .... A  las gallinas.
Yoc... /0/t gallinas!
A b .... En, con, por, sin y de,[sobre las gallinas.

Nom.. Pedro.
G en.. de Pedro.
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D at... á ó para Pedro.
A c .. . .  á Pedro.
Yoe... ¡oh Pedro!
A b .... En, con, por, sin, de, sobre Pedro.

No tiene plura!, porque si tuviera plural no se­
ría nombre propio.

PRIMERA PERSONA.

Nom.. Yo.
Gen. . De nú.
D at... A ó para mi, me.
Ac . . .  ftle á mí.
Voc... fno íienej.
A b .... Por mí, conmigo.

P íim ií.

Nom . Nosotros, nos.
(ími. . De íiósülros.
Jía í... A ó pora nosotros, nos.
A c .. . .  A nosotros, no.s 
Voc .. (no tiene)
Ab Por iiosdíros, nos.

Solo las píírsoiuis lie la mas alia gerarquía usa



r»
el nos como sujeto; fuera de este caso su uso es 
aulicuado.

SEGUNDÀ PERSONA.

Singular,

Nom.. Tú.
Gen . ti- 
D a l... A ó para ti, te. 
A(‘, .  . .  Te à li.
Voc... Tú.
Ab .. . Tor tí, contigo.

Plural.

Ts'om.. Vosotros, vos.
Gen. De vosotros.
Dat... A ó para vosotros, vos. 
A c . . . .  A  vosotros, os.
Voc... Vosotros.
Ah. .. Por vosotros, vos.

Los españoles, por urbanidad, usamos la voz 
usted, eu 3.* persona- en vez de/».



tercera p̂ersona

Singular y plural.

Nom.. (No tiene).
Gen. . De sí.
D at... A  ó para sí, se.
A c ... . Se á sí.
Voc... (No tiene),
A b .... i V s í ,  consigo.

DEL ARTÍCULO,

-¿Quéesarliculo.’ -ü n a  palabra PMflefia rtfia 
viene casi siempre delante del snslantiVo ó d"nu1en 
haga veces de suslanlivo; ejemplo: el pizarrín los 
pizarrines la pluma, las plumas, to bSeno "lira- 
bajar, en lugar del Irabajo. ’

—¿Para qué géneros valen?—«'; y hs para el cé- 

?a el nenteo. ' “ “ ^ Y  '» P»-

<>ale™inarlos?-H, 
terminan!' ‘'“ ‘®™i” “‘los, porque de-

—¿t.uáles son los arlicnlos indeterminados?—



Un, una, unos, unas. Stí llaman _iiKlelümi¡Qa(.los 
porque no delerminan.

DEL VERBO.

15

—¿Qué es verbo?—Una parle de la oración que 
sirve para decir lo que hacemos; como abnorzar, 
Iver, escribir. También dice la esislencia, acción, 
jiasioii: los de la primera conjugación acaban en 
ar; los de la segunda en er, y los de la tercera en ir.

—¿Qué es conjiigacion?~El conjunto de varia­
ciones que admite el verbo.

—¿Quéson personas?— Los sujetos que hacen 
lo que dice el verbo. Las personas son tres: yo y 
nosotros, primeras personas; yo del singular, y nos­
otros del plural: /el y roso/ros segundas personas; tú 
del singular, y vosotros del plural: lodo lo demás 
terceras personas.

—¿Qué son verbos regulares?—Los que conser­
van las letras radicales y admiten las terminacio­
nes que admiten los verbos modelos amar, temer, 
partir, por ejemplo.

—¿Qué son verbos irreguhtresl—Los que no con­
servan las letras radicales ó no admiten las termi­
naciones que admiten los verbos modelos amar, te­
mer, partir, por ejemplo.

—./Qué son letras radicales?—Todas las del infi­
nitivo. menos las dos últimas: las leiras radicales 
(le amar, son uur, las de temor, tem; las de partir 
parí.



—¿Qué son terminaciones?—Las letras que vie­
nen después de las radicales.

—¿Cuáiitos son los tiempos?—Los tiempos son 
seis: presente, pretérito imperfecto, pretérito perfecto, 
pretérito pluscuamperfecto, futuro imperfecto y futu­
ro perfecto.

INDICATIVO.

— Hi presente de indicativo se conoce en que la 
cosa esta pasando.

— El pretérito imperfecto de indicativo unas ve­
ces termina en ba y otras en ia.

E l pretérito perfecto de indicativo se conoce en 
que ia cosa ya pasó.

— El pretérito pluscuamperfecto de indicativo lle­
va dos palabras; la palabra bahía, y otra palabra 
que unas veces termina en atloy otras en ido.

— El futuro impurfecio de indicativo se conoce en 
que la cosa pasará ó está por venir.

— El futuro perfecto de indicativo lleva dos pa­
labras; la palabra habré y otra palabra que unas 
veces termina en ado y otras en jdo.

IMPERATIVO.

16

— E1 presente de imperativo se conoce eu que se 
manda ó veda la cosa.
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SUBJUNTIVO.

—El presente de subjuntivo unas veces termina 
en í  y otras en a.

— K1 preiéfiio imperfeclo de subjuntivo unas ve­
ces termina en ra, otras en ria y otras en óc,

— Kl ¡mlérilo perfecta de subjuntivo lleva dos 
palabras; la palabra haya y otra palabra que uuas 
veces termina en ado y otras en ido.

— El prelérilo pluscüam¡tcrfccíoá>i subjuntivo una.s 
veces lleva la palabra hubiera; otras la palabra An- 
bria y otras la palabra hubiese; pero siíunpre lleva 
una palabra que termina en ado ó en ido.

— El futuro imperfecto de subjuntivo termina en 
re suave.

— El futuro perfecto do sui ĵuntivo lleva dfs pa­
labras; la palabra hubiere y otra palabra que unas 
veces termina en ado y otras en ido.

'lodos los tiempos imju'ríedos se conocen (m la 
terminación: lodos los tiempos perfectos lieviin dos 
palabras.

YERBO H A B ER — MODO INDICATIVO.

Presente de indicativo.

Singular. Yo he. 
Tú ha.s. 
É l ha.

Plural. No.sníros hemis. 
Vosoiros habéis. 
Ellos han.
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Pretérito imperfecto de ìndkatwo..

Singular. Yo habia.
Tú habias. 
È1 habia.

Plural. Nosotros habíamos 
Vosotros habíais. 
Ellos habíau.

Pretérito  perfecto de indicativo^

Singular. Yo hube ó he habido.
Tú ImbisLe ó has habido.
É l hubo o ha habido.

P lu ra l.... Nosotros hubimos ó hemos habido.
Vosotros hubisteis ó habéis habido. 
Ellos hubieron ó han habido.

Pretérito pluscuamperfecto de indicativo

Singular. Yo habia habido.
Tú híibias habido.
É l lialúa habido.

P lu ra l.... Nosotros habíamos habido.
Vosotros habíais habido.
Eüps habían habido.

F a llirò  im pcrfcdode indicativo.

Singular. Yo habré. Plural. Nosotros hahréraos. 
Tú habrás. Vosotros habréis.
El habrá. Ellos habrán.
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Sin̂ r̂. Yo habré habido, r r l .  Nos. Iiabrémoshahido 
Tú habrás habido. Vos. habréis habido. 
É l habrá habido. Ellos habrán habido.

Fuíuro perfecto de indicaím,

MODO ÍMPEU.\T1V0.

EL YERBO HABER NO TIENE ÍMPEIUTIVO.

Modo subjuiiüvo.PllKSEM'E.
Singular. Yo haya. IMural. 

Tá hayas.
É l bava,

Nosotros hayamos. 
Vosotros bayais. 
Ellos hayan.

PreiérU o imperfecto.

Singular. Yo hubiero, habría y hubioótf.
Tú hubieras, habrías y hubio-ses.
Él hubiera, habría y hubiese.

Plural. Nos. hubiéramos, habriamos y hubiésemos 
Vos. hubierais, habríais y hubieseis.
Ellos hubieran, huhiian y hubieseu.
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Pretérito perfecto.

Singular.

Plural

. . . Yo haya haludo.
Tú hayas habiflo.
É l haya habido. 

...h'osotros hayamos habido. 
Vosolnis hayais habido, 
isllos hayan habido.

• P'i'&terito pluscuamperfecto.

Singular. Yo hubiera, hahria ó hubiese habido.
1 u hiibic'ras, habrias ó hiiliicses habido, 
rd hubiera hahria ó hubiese habido, 

l lu ra ) .. . . ^osotros hubiéramos, habriamos ó ini- 
 ̂ Olésemos habido.

"Vosotros huiiiérais, habriai.s ó hubieseis  
haludo.

Ellos hubieran, halmian ó hubiesen ha­bido.
Futuro imperfecto.

S in g u la r . Y o  h ub iere. M u r a l. N o s. lu ib icrem o s.
' I hubiereis.

diMUTe. £jjQ5 hubieren.
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Futuro perfecto.

Sgr. Yo hnbioro, habido Prl. Nos.hubiéremos habido
..............................  ■' Vos. hubiereis hahiiio.

Kilos hubieren habido.
Tú huliieres habido 
È1 hubiere habido.

CONJUGACION DKL VKhhO AUXILIAR 
Y  SUSTANTIVO SER.

Verbo..........................................ser.
Su leritiinacion . . . .  er.
Sus letras radicales. . . h  s.

MODO INDlCATiVO.—TIEMPO PRESENTE.

Sinmilar Yo soy. Plural, Nosotros somos. 
Tú eres Vti.solros sois.
Kl («s. Ellos son.

Pretérd o  imperfecto.

Siiiiíular. Yo era. IMura!. Nosoiros éramos. 
Tú eras. Vosotros érais.
É l era. Kilos eran.

Pretérito perfecto.

Singular... Yo fui, he sido ó hube sido.
Tú fui.sle. lias sido ó hubiste sido. 
El fue, ha sido ó hubo sido.



Plural.. Nos. fuimos, hemos sido ó hubimos sido. 
Vos. fuisteis, habéis sido ó hubisteis sido. 
Ellos fiíérou, han sido ó hubieron sido.

Pretérito pluscuamperfecto.

Singular. Yo hahia sido. Plural. Nos. habiamossido

22

Til [labias sido 
É l había sido.

Vas. habiai.s sido. 
Ellos habían sido.

Futuro imperfecto.

tíingiiiar. lo  seré. Plural.. Nosoíros seremos.
Tú serás. 
Ki será.

V̂ xsotros .seréis. 
E llis  serán.

l^uturo perfecto.

Sglr, ViW,n6,-¿si(lo. I'lural. Nos. habrémos'sido
TÚ habrás sido. 
El habrá sido.

Vos. habréis .sido. 
Ellos habrán sido.

MODO IMPERATIVO.—TIEMPO PRESENTE.

Singular, So íii. P lural,,. Sed vosotros.
Sean ellos.
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BIODO SÜBJUNTIYO .-TIEM PO PRESENTE.

Singular. Yo sea. P lu ra l,.. Nosotros seamos.
Tú seas. Vosotros seáis.
É l sea. Ellos sean.

Pretérito imperfecto*

Siugular. Yo fiienr, seria ó fuese.
'l u fueras, serias ó fueses.
É l fuera, seria ó fuese.

Plural.. Nosotros fuéramos, seríamos ó fuésemos. 
Vosolros fuerais, seríais ó fuéseis.
Ellos fueran, serían ó fuesen.

Pretérito perfecto.

Singular. Yo haya sido. Plurl. Nos. hayamos sido 
Tú hayan sido. Vos. hayais sido. 
É l haya sido. Ellos hayan sido.

Pretérito pluscmm perfecio.

Singular. Yo hubir.ra, hnbriu Ó liubiene sido.
Tú hubieras, habrías ó hubieses sido. 
É l hubiera, hab-ria ó hubiese sido.



Plura l... Nosotros hubiéramos, habríamos o hu­
biésemos siclo-

Vosolros hubierais, habríais ó hubieseis 
SKio .

Ellos hubieran, habrían ó hubiesen sido.

24

F u turo  imperfecto.

Singular io  fui're. Piural. Nosolros fuéremos.
1u fueres. Vo.suíros Juéreis.
E i fuere. í íHos fi,é,-en.

Futuro  pe^'fecto.

Singr.. Yo hubiere sido. IVI. Nos. hubiéremos sido
Tú hubieres sido. 
Ei hubiere sido. Vos. hubiereis sido. 

Ellos hubieren sido.

e je m p l o
DE LOS \ERU 0S DE U  rilUfKRA CONJL’GACIOJÍ.

Verbo. . . . . 
Su terminación 
Sus letras radicales.

amar. • n r .  
. am.

MODO INDICATIVO.—TIEMPO PRESENTE, 

Singular- Yo am-amos,
Tú am-as. 
Él am-a.

Vosotros am-ius. 
Ellos am-aii.



^5
Prèìérìto  imperfecto.

Siu"\i!ar. Y í) am-aba.'Plural. Nos. am-ábamos.
°  Túam^iibas. Vos. •am-abiiis.

É l nm-aba. Ellos am-abaii.

Pretèrito perfecto.

Sin'^ular. Yo am-é, he amado ó hube amado.
° Tú am-asle, has amado ó hubiste amado. 

É l am-ó, ha amado ó hubo amado. 
Plural . . Nosotros am-amos, hemos amado 6 liu-

iimos amado. ^
Vosotros aiii-áslcis, habéis amado o hu­

bisteis amado.
Ellos am-aroi), han amado ó hubieron 

amado.

Pretérilo pluscuamperfecto.

Síir. Yo habia'amadbV Prl. Nos. habiamos amado.
Tú habias amado. 
É l habia amado.

Vo.s. habíais amado. 
Kilos habían amado.

F u turo  i m perfed o.
Siniíular. Yo am~aré. Plural. Nos. am-a.rémos

Tú am-aras. 
E l aiu-ara.

Vos. am-arÓ!s. 
Ebos am-ariui.



Sgr. Yo habré amado. Prl. Nos. habrémosamado. 
1 u habrás amado. Vos. habréis amado. 
E l habrá amado. Ellos habrán amado.

Modo imperativo.

Siogiilai. Am-a lú. Plural ,, Am-ad Yosoíros.

26
Futuro perfecto,

Am~e él. Am-en ellos.

MODO SUBJUNTIVO.—TIEMPO PRESENTE.

Singular. Yo am-e. 
Tú ain-es. 
É l am-e.

Plural,,. Nos. am-emos. 
Vos. ám-eis. 
Ellos am~en.

Pretérito imperfecto.

Singular. Yo am-ára, ara-aria y am-áse.
Tú am-araa. am-arías y am-áses.
Li ain-ara, arn-aria y am-aso.

Plin a l. . .  Nosolios am-éramos, ain-aríamos 
am-asemos.

\os. am arais, am-ariais y am-áseis. 
Ellos am-áran) am-arían y am-àsen.



Sgr. Yo haya amado. PrI. Nos. hayamos amado. 
Tú hayas amado. Vos. hayais amado.
È1 haya amado. Ellos hayan amado.

Pretérito  plum ianiperfecto.

Singular. Yo hubiera, hahria ó hubiese amado.
Tú hubieras, habrias ó hubiese.s amado. 
È1 hubiera, hal-ria ó hubiese amado. 

Plural... No.solros luihiéranios, habríamos ó hu-
biésemo.s anuido. .............................

Vo.sülros hubierais, habríais ó hubieseis 
amado.

Ellos hubieran, habrían ó hubiesen amado

P'uíuro m p e rfe d o .

Singular. Yo am-áre. Piui’al. Nos ara-ári'nios.
Tú am-áres. Vos am-iueis.
E l am*áre. Ellos am-áien.

F u turo  perfecto.

Sg. Yo hubiere amado. Prl. Nos hubiéremos amado. 
Tú hubieres amado Vos. Inibiéreis ammio. 
E l hubiere amado. Ellos hubieren amado.

27
Pretèrito perfecto,



î8
E lin iPLODE LOS VERBOS DE LASÉGDNDA CÓNJlGAClON.

Verbo - . . . temer.
Sil It'iminacion es.. . . er.
Sus lelras radicales. . . tem.

MODO INDICATIVO.— PRiíSIÍNTE. 

Siiigiiiar, Yo (eni-o. Plural.. Nos. teni-enins.
Tú lem-es. 
Ki tcm-e.

Vos lem-eis. 
Ullos lem-en.

Preíérito  imper fe d o .

Singular. V> leni í̂a. Plural.. Nos. leni-íanios. 
I u Vos. tem-iais.

Kltos lem-ian.

Preíérito- ]}erfedo.

Singular. V o inn-i. ¡le Lemidn. ó hube teíuido.
leinidoóluibisle temido 

J*;' Iin Lomidu nhulm temido.
I Iiiral... Nosotros tem-imos, hemos temido ó hu­

bimos temido.
Vosoin.s (eiti-isleis, habéis Icinido ó hu- 

bi.‘-tcis, temido.



Ellos lem-iei'oii. han temido ó hubieron 
temido.

Prelérito pluscuamperfecto.

S<̂ r. Yo hiihia temido. Prl. Nos. habíamos temido. 
Tú habías temido.. Vos. habíais temido.

* Él hahia temido. Ellos habían temido.

Futuro imperfecto.

20

Siimiilar. Yo lem-eré. Plural... Nos tem-erémos. 
Tú lem.-crás. Vos. lem-ereis.
Él tem-era. E'los tera-eran.

Futuro perfecto.

Scrr Yo habn’ temido. Prl. Nos. habrémns temido 
°  Tú hal.rás temido. Vos. habréis temido. 

Él habí a temido. Ellos habrán temido.

3Ioclo imperático.

Siuiíular. Te-nie lú Plural.-. Tem-ed Tosolros.
' Tnii-a él. Tem-au ellos.



MODO SÜBJUNTIVO.-TIEMPO PRESEi^TE.50

Singular. Yotom-a. Plural... Nos. lem-amos.
Tú lem-as. 
É l tem-a.

Vos. tem-ais. 
Ellos lem-au.

Pretérito imperfecto. 
Singular. Yo tem-iera, íptn-eria y lem-iese.

Plural

----' ---- J «.VUJ-ICSÜ.
I u tem-iera.s, tem-erias y leni-ieses.
El tem-iera. tem-eria y lem-iese.
Nos. tem-iéramos, tem-eríamos y tem-ié- 

semos
Vos. tom-iérais, tein-eríais y tem-iéseis. 
Ellos tem-ieran. lem-eríau y tem-ieseu.

Pretérito perfecto.

Sgr. |o  haya temido. PrI. Nos. hayamos temido. 
II hayas temido. Vos. hayais temido.

E l haya temido. Ellos hayan temido.

Pretérito pluscuamperfecto.

Singular. Yo hubiera, habría ó hubiese temido.
Tú hubieras, habrias ó hubieses temido. 
El hubiera, habría ó hubiese temido.



Plural. Nosolros hubiéramos, habríamos ó hu­
biésemos lemido.

Vosotros hubiérais, habríais ó hubiéseis 
temido.

Ellos hubieran, habrían ó hubiesen te­
mido.

Futuro  imperfecto.

Singular. Yo Icm-iere. Plural.. Nos. tem-iéremos. 
Tú lem-iercs. Vos. tem-iéreis.
É l lem-iere. Ellos lem-iéren.

Futuro  perfecto^

Sgr. Yo hubiere ÍQm\i\o. P l. Nos. MtiitcVemoílemid* 
Tú hubieres temido. Vos. hubiereis temido. 
Él hubiere temido. Ellos hubieren temido.

CONJUGACIONDE LOS YERBOS DE LA TERCERA CONJüOACION.
Verbo..........................................partir.
Su terminación es . . . ir.
Sus letras radicales. .  . part.



 ̂MODO INDICATIVO.— TIEMPO PHESENTE.

3iogu!ar Yo part~o..Plural.. Nos. part-imos.
Tú parl-es Vos. part-is.
EJparí-e*- líllos par(-en.

Pretérito imperfecto.

Singular. Yo paH-ia. Plural.. Nos. parl-iamos. 
Tú paii-ias. Vos. parl-iais.
E l part-ia. Ellos parl-iau.

Pretérito perfecto.

Singular. Vo part'í, he parlido ó hube partido.
'iú part-iste, has partido ó hubiste par- 
. (ido.
El part-ió, ha partido ó hubo partido, 

x lu ra l... Nosotros pan irnos, hemos partido ó hu­
bimos partido.

Vosotros parl-ísleis, habéis partido ó hu­
bisteis partido.

Ellos part-ieron, hau partido ó hubieron 
partido.

Pretérito  pluscuamperfecto.
partido. PrI. Nos. habíamos partido. 

lu  hahia.spartido. Vos. habiai.s partido.
E l había partido. Ellos habiaii partido.

52



Futuro im perfedo.

Simíular. Yo parl-iró. P lu ra l. Nos. parl-ij’ómos. 
Tú pai'Mrás. Vos. parUiróis.
K1 parl-irá. Kilos paiT-iráu.

Futuro  p er fe d o .

Sgr. Yo habré parMdo. Prl.Nos. habremos partido 
Tú habrás part'ido Vos. habréis partido. 
É l habrá part-ido. Ellos habráu partido.MODO IMPIíílATlVO.

Singular. Part-e tú. 
Part-a él.

P lu ra l... Parl-id vosotros. 
Parl-an ellos.

MODO SUBJUNTIVO.—TIEMPO PRESENTE.

Singular. Yo parla . P lu ra l. Nos. part-amos. 
Tú part-as. Vos. parl-ais.
É l part-a. Ellos paiT-au.

Pretérito im perfedo de subjuntivo.

Singular. Yo part-iera, paiT-iria y part-iose.
Tú paiT-ieras, part-irias y part-ioses. 
É l paiT-iera, parl-iria y part-iese.

4



Plura l... Nosotros part-iéranios, part-iriamos y 
parl-iésemos.

Vosotros pai-t-iérais, partiríais y part­
ieseis.

Ellos part-ieran, part-iriauy part-iesen.

Pretérito perfecto.

Sgr. Yo haya parí-ido. Prl. Nos. hayamos parl-ido 
Tú hayas part-ido. Vos hayais parl-ido. 
E l haya part-ido. Ellos hayan parl-ido.

Pretérito pluscuamperfecto.

Singular. hubiera, liahria y hubiese parl-ido.
i u hubieras, habrías y hubieses parl-ido 
El iiiibiorn, habría y hubiese parl-ido.

I lu ral... ^o.sníros liubíéramos, hahriamos y hubié­
semos part-ido.

Vosotros hubiérais, habríais v hubieseis 
[)arl-ido

Kilos hiibiíM'im, habrían y hubiesen 
purl-idü,

Futuro imperfecto.

Siiiguhii'. Yo part-iere. Plural. Nos part-iéremos. 
t u parl-ieres. Vos. parí-iéreis.

El jiarí-iere. Ellos part-ieren.
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Futuro perfecto.

Singular.-.. Yo hubiere parl-ido- 
Tú hubieres part-iclo.
Él hubiere parl-ido.

X)lui'al.........Nosotros hubiéremos parl-ido.
Vosolros hubiéreis parl-ido.
Ellos hubieren parl-ido.

— ;Qiié es gerundio? Üna palabra f]uc sale de 
verbo V acaba en ando ó en cudo, como habicní/o, 
sifní/oramando, lemiendo, paiiiondo Losdela^.l.* 
coniusaeion acaban en ando: los de la )  o- enconjUp
cudo.

DEL PARTICU’IO.

—¿One es participio? Una parle de la oracum 
que sale de verbo v acaba en unie, ente, «do, tdo, 
lo, so, cho; como amonio, leycnic, aima/o, \mulo, 
muor/o imprc-''0 , salisfcc/io. Los aclivos loiniiuau 
en anleóeule: ios pasivos regulares en ado, ido\U)s 
de la 1.* conjugación en ado: los de la 2 ' y 3.‘ en 
ido. Los pasivos irregulares acaban en lo, au, dw.

DEL ADVERBIO.

__¿Qué es adverbio.̂ —Un adjolivo del vevlm;
ejemplo: duermo nud\ mal es adverbio de modo.



— Los adverbios ()e son: ahí. aquí, allí, 
acá, allá, acullá, cerca, léjos. donde, adonde, den­
tro, fuera, arriba, abajo, delante, deirás, encima, 
debajo, enfrente, junio á.

— Los adverbios de liempo son: hoy, ayer, ante­
ayer, mañana, ahora, lue};o, lardé, temprano, 
prcslo, pronto, siempre, nunca,jamás, va, cuando, 
mieiiiras, aun, lodavia, hogaño, antaño”

— I,!is (le comparación son.- mas, iimnos, muy, 
tan. peor, mejor.

— Los (Je ??/üí/eson: bien, mal, asi, (juedo, recio, 
despacio, alio, bajo, buenamente, malamente, co­
nio. exc(5pto, salvo, conforme, adrede, aposta.

— Los (le dada son: acaso, quizá, apénas, casi.
— Lo.s d(i caniidad son: muclio, poco, iiu iv , liar­

lo. bastante, Uinlo, cuanto.
— Los (lo órdm .son: primeramenle, siicesiva- 

in(Mit(‘, sííciimliinaiuente, últiinumente, antes, des- 
Itlles. lll(*go,

— Los (lo afirmación son: sí, cierto, ciertamente, 
verdaderamente, indubilabhMiiente.

— Los de iier¡acion son: no, iii, mula, tampoco.nií LA PHKI’OSIGIÜÍV.
—,-Om: es pre|iosicii)n?-Una parte de la ora­

ción (|iie sirve para regir á otra palabra, y para 
Ibnnar (impuestos; ejemplos: amo« Dios. Contra- 
decir. A y oonírn son las prí'posiciones.

—¿Qué son pnqmsiciüiies propias?—Las que

otì



luicden ir unidas y sin unir á oirá palabra; como 
la preposición de; ejemplo: vengo de Lardero.

— ¿Que son preposiciones impropias?—Las qiio 
no pueden ir solas, sino unidas a oti a palabia, oo* 
mo la preposición des; ejemplo: (íeshoneslo.

DK LA CONJÜISCIÜN.

— ;Oué es coninncion?- Una parle de la oración 
que sirve para enlazar dos palabras o dos oracio­
nes; ejemplo: entre Braulio y Palacios levantan 
una piedra. Braulio escribe y Palacios lee: la y es
lu conjunción. , . , .

l.as conjugaciones cojndatwns son: y, e, m, r/ne. 
Las conjunciones disyurUivas son: d. « ya. \u es 

coninncion disvimlivacuamlo vienerepelida; ejem­
plo- iré á lu casa, y<i me pongas Imena cara, ya me 
la pompas mala. adverbio de tiempo cuando no 
se repíle; ejemplo: ya salen de escuela.

1 as conjunciones adoersuUvus son: pero, mas, 
aunque sm emiiargo, no obslanle, ánles. bien. 

Las comparalivas si. asi. como, asi como. 
Las midiciowiles son: si. Si uu, como, con tul que, 

á no ser (Uie. siempre (jue.
Las conjunciones cimsales son: porque, pues,

pues que.
Las coulinualiras BOí\: pues, osi que. puesto, su­

puesto, esto supuesto, supuesto que, iyuahneule, dd 
mismo modo, asluilsmo.

Las ¡inalcs son: porque, puraque, á fui deque.
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1)E LA IINTKIUECCION.

—¿Qué ('s i n i e r j e c d n n ? parlo. (le ia oracioti 
qm? sirve pura (‘xpresar los oléelos dei ánimo; 
pjempio; t-nnio me duele oslo dedo! Ay es in­
terjección de dolor.Son iiilerjeccioiips: ha. a>j, chis, chito, chilon, 
cho, eo, he. hola. ja . jo , Iw, ojala, la, tale, to, so 
arre, puf, caramba, ikc.

DE LAS FK ÍL llA S  DE DICCION.

. ¿Q’’é son figuras de dicción?—Figuras de dic­
ción o ligiiras de palabra son cierlas libertades que 
hay para amneiilar ó quitar alguna letra ó silaba á 
las palabras que el uso (|iilere: las principales íigu- 
I as de. dicción son: Siiuilefa, Aféresis, Sincopa y Apó  ̂
t'o/ío o eneogimieiUo. ̂ Suiulcfa es hacer de dos silabas una; como al por 
a ct; lid por lied: esotro por eso otro.

Aféresis es (juilar una letra o si'aba al principio 
(H‘ palabra; como pero por empero; norabuena por 
enhorabitoua. ^

Sincopa es (|u¡tm- alguna letra ó sílaba del medio 
di' uiij palalira; como coz-nado por coronado: hidalgo ])Ol‘ hijod/dfjo.

,!/«ií-íVw o encogimiento es quitar aigiina letra 6 
sílaba al íiii de dicción; como uu, alguit, san, [lor íi.íO, ül'junu, sanio.



Prótesis aumenta letra ó sílaba al principio ele la 
palabra; codío arrascai se poi' rascarse. Epéntesis 
aumenta al medio y Pamgoge al fin; como felice por 
feliz.

Sanio pierde la última sílaba antes del nomliie 
del sanio; como San Tirso; no la pierde antes de 
Tomás, Tomé, Toribio, y Domingo. Así decimos ¿«n- 
to Tomás, y nó San Tomás: Sanio Tomó y no San 
Tomé: Sanio Toribio y nó 5ímToiibio; Sanio Do­
mingo y nó San Domiïigo.

Mi es pronombre posesivo cuando se puede con­
vertir en el mio ó en la mia; ejemplos: mi padie,

o9

padre mio; mi pluma, pluma raía. Ks personal 
cuando no se puede convertir en el mío ó en la mia; 
ejemplo; de mi habla.

Tu es pronombre posesivo cuando se puede con­
vertir en el luyo ó en la luga; ejemplos: tu padre, 
padre tugo; lu pluma, pluma tuya. lís personal 
cuando no se pucile convertir en el luyo ó en la lu­
ya; ejemplo: id lo dices.



EJEMPLOS 1 ESCOGIDOS 2 PAUA 8 

ANALIZA!; 5. (CON 8 AÜXILIAU 1).
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Nombre sustantivo. 
Nombre arijetivo. 
Pronombre. 
Articulo.
Verbo.
Participio. 
Adverbio. 
Preposición. 
Conjunción.

10 Interjección.
11 Gerundio.

Analogía 1 .—El 4 por­
ro 1. flaco 2.—La 4 porra 
1 flaca 2 —Los 4 zapatos 
1 viejos 2 .—Las 4 botasi 
viejas 2.—Juan 1 eso tan 
1 a‘ lo2com o9Pedrol.~  
Juan 1 es o mas 7 alto 2 
qtieOPedrol.—Caballül 
blanco 2.—Juan 1 es o 
monos 7 alio 2 que 9 Pe­
dro 1.—Yo 3 soy 5 muy 7

-------------------- ------ alp, 2.—Buen 2 juez 1 .—
José 1 era 5 aplicadísimo 2 .—Pedro 1. era 15.__
Borceguí l . — Borce^niies 1 .—P.eloj 1 .—Relojes 1. 
— La 4 casa 1 .—Casero 1 —El 4 mesón 1 .—El 4 
mesonero 1 .— Pintar i).—El 4 pintor 1 .—Comer 1>. 
— Pedro 1 es 5 comedor 2.—El 4 comedor 1 es 3 
pequeño 2 .— Escritor I . —Territorio 1 español 2. 
— Yo 3 .—E l 4 español 1 es o valiente 2 .—Idioma 
1 portugués 2 .—Süíiímrfo 11.—El 4 portugués 1 es 
5 vecino 1 nuestro 3.— La 4 peseta 1 francesa 2— 
Î a 4 francesa 1 es 5 honrada 2 .—Martínez 2 .__
Hombre 1 .— Ilombrazo 1 .—Hombron 1 .-liom bra-
clion 1 .—Miijercila 1 —Mujercilla 1. —Mujerziie- 
la 1 .—Ejército 1 .—Arboleda 1 .—Caiiildo i . —./e- 
sucris lo l.— C’flrtredondo2.—Peiirubiu 2.— 6V/e-



Á\

1 Nombre suslanlivo.
2 Nombre aiijelivo.
 ̂ l’ imnombre.

4 Arlícuio. 
b \>rbo 
() Pürliiipio.
7 Adví'i'liio.
8 Preposición, 
í) Conjunción.
10 Interjección.
11 Gerundio.

vcátle 2.—Siete 1 .—Sé­
timo 2 .—Mitad 1 .— /Irt- 
(jlnruso 2.— iSmrazrm 1. 
— Yo 3 soy b bueno 2 .— 
El 4 7??e/tísülas 1 .— Los 4 
íjic/esiltas 1.— La 4 mele- 
sillas 1 .—Las 4 í?icí6'sillas 
1 .—Afotparado 2 .— Vrfi- 
cen 1 .—Maniatar 
decir b. —Prevenir 5 .— 
Predisponer 5 .—Yo 3 leo 
5 .—Tú 3 lees 5 .—Tu 3

capa 1 .—El 4 palo 1 .—Se 3 dice b.—Sé b bueno 2. 
— Sé 5 leer b .—Este 3 libro l . — Eslé b V. 3 tran­
quilo 2.—Mi 3 casa 1 .— De 8 mí 3 habla b.—Un 
4 libro 1 .— La 4 pluma 1 .— Las i  (ropas 1 .— El 4 
yve 1.— El 4 águila 1 .— La 4 alta 2 sunra 1.— Pe­
dro 1 duerme b --Duerme b tú 3.— lU 4 amo 1 .— 
É! 3 amó b.—Yo 3 amo b.—’ Estimaré b.— 'Voy b
anvo?f/o 11. — lomicnJo t i . —pai'lieMíio 11.— lie b
aiiuoia tí.— líe temido t í. — Partido 1 de 8 pelota 1. 
— lie b parli(/o 6 la 4 ración 1 .—Pan 1 pariido 2. 
— El 4 amante 6 ó 1.— Im 4 amante tí 6 1 .—El 4 
teniente 6 ó l . - E l  4 viviente 6 ó 1 .— La 4 vivien­
te 6 ó l .—E l 4 muerto 6 ó 1.— Pedro \ ha b mner- 
to tí.—Hombrel muerto 2 .—Bemlecirio tí.—Pañi 
bendito 2 .—Ahí 7 .—Aqiii 7 .—Hoy 7 .— *Oí b — 
T liii b.—Despacio 7 .— Bastante 7. —Si 7 llora b. 
—Si 1) llora b avísame b y 3.*—Quizá 7 .— ’Amo b
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á 8 Dios 1.—/descargar 5 . 
—A¿»ítraer 5.—Cáñamo 1 
y 9 lino 1 .—La 4 y 1 ma­
yúscula 2.—Pedro 1 é 9 
Isidoro 1,—Trigo 1 ó 9 ce­
bada 1 .—Plata 1 ú 9 oro 
1 .—Ya 7 vienen 5.*—'iré 
5 á 8 tu 9 casa 1, ya 9 me 
3 pongas 5*buena 2 cara 1, 
ya 9 me 3 la 4 pongas 5' 
mala 2 .— Te 3 daría 5' 
papel 1, pero 9 no 7 ten­

go 5.*— Papel 1 sin 8 pero 1.— ¡Chis! 10.— (Ojalá! 
10 .—Santo 2 Tomás 1 ,—Mañana 7 es 5 el 4 Santo 
1 .—Todavía 7 .—Via l.-H orabre 1 alto 2 .—El 4 
alto 1 de 8 la 4 casa í .—La 4 Córte 1 de 8 Espa­
ña 1 .—Córte 1 de 8 chaleco 1 .—Córte o V. 3 la 4 
pluma 1 .

1
2
3
4 
b 
6
7
8
9
10 
11

Nombre sustantivo. 
Nombro adjetivo. 
Pronombre. 
Artículo.
Verbo.
Participio
Adverbio-
Preposicion.
Conjunción.
Interjección.
Gerundio.
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SINTAXIS.

—¿Qué es Sinlàxis?—La parte de la Gramática 
nue trata délas oraciones.  ̂ „

__¿Cuántas partes tiene la Sintaxis. Ties. con­
cordancia. régimen y construcción. _

—;Qué es concordancia?— M concierto o con­
veniencia de unas partes de la t ración con otras.

— ;Cuántasson jí is  concordancias?—luairo: ae
articuio y nombre, de sustantivo y adjetivo, da 
nombre y verbo y de relativo y antecedente.

__ j PIií qué conciertan el articuio y nombre?— En
género número v caso; como el pizarrín, los pizai- 
rines, la pluma, las ptiimas. lo bueno.

— ;En  (iiié conciertan el sustantivo y el adjetivo.-' 
—También en género, número y caso; como perro 
flaco, perra flaca, perros flacos, perras flacas 

— ¿En (jué cuneicrtim el nombre y el verbo?—Lu 
número v persona; como

Yo aíuo: (primeras personas, singular).
Tú amas: (segundas personas, singular).
É l  ama: (terceras personas, singular)
Nosoiros amamos; (primeras personas, plural). 
\osoiros amais: (segundas personas, j)Ufi’al). 
Ellos aman: (terceraspersonal, plural).



-¿.lili íjuó concÍGi'l3ii g1 rehilivo y el íihIücüíígd- 
le.̂ —Et) genero y minierò unas veces, cwiuo en es- 
la onicion.

Yo estimo a l;»úz (/ne es compasivo. (Jues está 
en aeusiilivo: r/ne en uominalivo}. Y oirás en ve­
liero, número y caso; como en esta otra oración 
_ Yo estimo a iju e s  que íú serviste. (Juca y que es­

tán en acnsalivo). ’
—¿Oiié es ré!/i»im?~]l\ gobierno ¡ie precedencia 

y deprmiencta (lue tienen unas parles de la ora­
ción con otras.

-¿O iié  e.s conslniccion?-ün segundo régimen 
que traba las partt'S de la oración con mas ampli­
tud y menos precisión que el régimen primero con 
el objeto de dar energía á la oración.

DE I.AS OBACrONES.
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—¿Qué es O ració n?— La o.vpresion que con tina 
ó m iicb as p a rle s  de la  oración  form a sm itido n e r- 
l'cclo . *

La i (i(! verlio sustantivo sor, consta de dos no­
minativos enlazados con el verbo; como;

L>i!í  cohollos son lit/aros.
Los cabalbi.s es e.l primer uonunntivo; son el ver- 

ÍH). y ligeros el S(‘gumio ítomóm/tVo.
l.<a i de activa consta de uo)>iii]ul¿vo, verbo y 

aaisatiio; como; ^
Ijoó (iiTicros vCíidwi'ui} lu ccbiulu.



Los arrieros es el nominativo-, vendieron el verbo, 
y la cebada el acusativo.

La 1 .* de pasiva consta de nominativo, verbo 
en voz pasiva y ablativo; como:

La cebada fué vendida por los arrieros.
La cebada es el nominativo-, fué vendida el verbo 

en voz pasiva-, por tos arrieros el ablntivo.
La 1.* downíinitivo consta de nominativo, verbo 

determinante, verbo determinado y acusativo; 
como:

Los arrieros querían comprar los garbanzos.
Los arrieros es el nommíiaV); qiierian el verbo 

determinante-, comprar el verbo determinado-, los 
garbanzos el acusativo.

La 1.* de pasiva de iníinitivo consta: de nomi­
nativo. verbo (lelorminaníc, conjunción, nominati­
vo de persona paciente, verbo en voz pasiva y 
ablativo; como:

Los arrieros querian que los garbanzos fueran 
comprados por ellos.

Los arrieros es el nominativo; querian el verbo 
determinante; que la conjunción; los gurbanzos el 
nominativo de persona paciente; ftíeran comprados 
el verbo en voz pasiva; por ellos el ablativo.

La de relativo consla de dos oraciones; una prin­
cipal y otra de relativo; como:

Luis que escribe medita.
La principa! es Luis medita; la de relativo es que 

escribe.

45



46
Otro ejemplo:

Yo esimo al juez que es compasivo. La princi­
pal es yo estimo al juez; la fie relativo es que es 
compasivo.

La oración determinada consla: denominativo 
(iel yerbo delerniiiianle, verbo determinante, con­
junción, nominativo del verbo determinado, verbo 
determinado y acusativo; como: ^

Nosotros deseamos que tú aprendas la lección.
Nosotros es el nominativo del verbo determinan­

te; deseamos el verbo determinante; que la conjun­
ción; tú el nominativo del verbo determinado; 
aprendas el verbo determinado; la lección el acu­
sativo.

DE LAS FIGUaAS DE SINTAXIS.

—¿Qué son figuras de Sintaxis?—Figuras de Sin­
taxis ó de construcción son ciertas libertades que el 
uso ha permitido en las oraciones: las figuras de 
dicción se cometen en las palabras; las de construc­
ción en las oraciones.

—¿Cuáles son las figuras de construcción?—Las 
principales son; Uipérbalon, h'Upsis, Pleonasmo, S i­
lepsis y Nriáloge.

Hipérbaton es cambiar el orden regular de las pa­
labras; como púWico anuncio, en vez de anuncio 
público.

Elipsis es callar palabras que no hacen falta pa­
ra e.) sentido, pero sí para la oración; ejemplo; es­
cribes-. falla cl tú.



Pleonasmo es usar palabras que en rigor no ha­
cen falla; como yo lo \i con mis ojos. Subí arriba. 
Bajé abajo.

MépsisQS una desconcoríiancia; como Usía es

^̂  &iálagees cambiar una parte de la oración por 
otra; como el trabajar eu lugar del trabajo.

" CASOS: 6.
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N o m ."  —
Gen.’-----Bal.’------
A c.’-------
Voc.’-----:Ablal.’ —

Yo ejecuto 
la posesión 
útil Ó dañada 
si recae 
el habla
sobre instrumento separado 
ó causa modosa.

INDICATIVO.

Presente. ______
rrelcrilo imperfecto. .

Pasando
va (ía ) .

Pretérito perfecto . • Ya pasó.

Pretérito pluscuamp.̂ ® 
Futuro imperfecto. •

Ilabia llorac/o
porque pasará

Futuro perfecto. • • |Ó habré pasodo



SUBJUNTIVO.
Imperativo . . . . Manda,
Presente (le subjuntivo. ca!
Pretérito imperfecto. . Par«ríase;
Pretérito perfecto.. • pero como haya venido
Pretérito pluscuamp.to si hubiera paraí/o,(liab. hub.)
Futuro imperfecto . . temiere ^
Futuro perfecto. . . ó hubiere lamido.

PREPOSICIONIíS FIJAS DE ACUSATIVO.
Acusa 

0 a  . .
(le  . . 
segiin. 
hacía.

Í lra s .. 
Ira. . 
tre. .

Aciiáfilivo
has/aan/e
según
hacia
lrn.t
contra
cnlre

PREPOSICIOiNES FIJAS DE AlILATIVO.

Hablad----------- AWrttivo
bajo,----------------- Bajo
jcon----------------- con
u le s ,-----— -------- í/e.?dü
Cn .---------- —----- en
So------------------- so
sin------------------- sin
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OBRAS
de D . Tihuráo Martmez Aleson.

V iv e  RoDcla d el 7 , n ú m . 5 : la s rem ile  á qu ien  le  
m a n d e  los s e llo s  d e  m ed io  rea l q u e  se e x p re sa n .

Arte de Ayudar á ja  memoria: 4 reales.-Arilm étiea men­
tal: 6 sellos.— Mapa de España y Portugal, 6 sellos.— Progra­
ma de bramatica castellana con sus cuatro partes 6 sellos — 
Geografía general y particularmente de España.’2 sellos'—  

® l selIos.-D istribucion del tiempo y 
del trabajo: 2 sellos.—Funcionarios de una escuda- 2  sellos. 
- P r im e r  silabario; 4 reales docena.-Scgundo. 4 reales do­
cena.— Muestras de escritura, á medio real ejemplar por cor­
reos; en otro caso á 36 cuartos docena.-Programa para las 
seccones: 2 sellos.-Rcsaltado  del J  e a d aLcd o “
^ f r  primarias de los mimeros: 2 sellos.— Mapa
gráfico de Espaua y_Portugah 2 sellos -O rtografía: 2 sellos. 

Historia de España, hasta la revolución del G8: 2 sellos.—  
primero de lectura para niños: 

correos 12  rca le s.-L ib ro  segundo: 18
íp ip f / n  24 reales.-CoIcccon de car­
teles, 10 reales; por correos 12 rcales.-Papel gráfico, 2 rea-
2 seTlos^’  ̂ reales— Cuestionario de Aritmética
2 sellos. Papel gráfico de Geometria, al precio dicho en el 
otro gráfico .-Idem  gráfico de dibujo á id— Agricultura 1

m® sa, 2 reales
íkn  secclon, 2 realcs docena.—

Papel cmi problemas de Aritmetica y sus daros para la reso­
lución. 6 reales mano.— Nuevos registros.— Lista de grupo.

granfaiica-'rv̂ Tnî *̂  5'̂ ‘̂ ‘̂ co de Gramática— nóciriiia explicada.-Nuc­i r  F .S f .r í®  '® 3 ‘ ealos mano—
í^oceiia— Extracto de ella, 18 

realcs docena.— Extracto dd extracto, 6 realcs docena.— Ex-

Üáclo, o « L ; r « n a “;  <l»™„a._Fxlracto del ea-


